

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfono número 13.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

Teléfono número 37.

NUM. 12.033

Suscripción en Córdoba... { Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 "
Fuera de Córdoba..... { Por un mes.... 2,50 "
Por trimestre... 7 "

DOMINGO 9 DE JUNIO DE 1889.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicación al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XL.

SALUBRIDAD OFICIAL Y SALUBRIDAD ESPONTÁNEA

Sr. D. Rafael Paniagua, Subdelegado de Sanidad.

Mi querido amigo y compañero, paisano y maestro: Recibo su graciosa carta de ayer, y si en estos momentos tuviera autorización de usted, asegúrole que la publicaré, porque hay en ella dos problemas de higiene pública de una elocuencia abrumadora. Están presentados además con una verdad y tanto arte como corresponde a su natural franco é ingenioso, y si no fuera porque dentro del sobre han cabido algunas notas agudas que el diapasón normal aprobado por el Gobierno no consentiría vibrar al aire libre, hasta sin permiso me atrevería á darlas á los vientos de la publicidad.

Cierto, ciertísimo, amigo mío, que las comisiones, comisiones, atenciones y pensiones encomendadas á las subdelegaciones en sus correspondientes remuneraciones sin poder decir que *nonnes* tienen muchos... bemoles; pero, créalo usted, todo es digno del mayor elogio. Hay en ello, quizás no se ha fijado bastante, un doble fondo de previsión admirable.

Al dictar tanta orden como hoy se ve usted precisado á cumplir, se trata de dar conocer el celo del Gobierno actual en materia de higiene, y además de facilitar los gobiernos sucesivos medios de que acuerden el cumplimiento de estas disposiciones, cuando lleven ya cierto tiempo sin cumplirse.

La cosa, en nuestro país, no es original; pero es indudable que representa el colmo de la previsión: por eso usted y yo, que en tanto cariño miramos la Higiene, ciencia y arte de la más útil de las previsionales, no podemos menos de encontrar buenas y aplaudir esas extraordinarias medidas.

Ya me parece que le veo á usted con el *durillo* (que no otra cosa parece la medalla que ha de llevar usted como insignia su cargo) colgado del ojal de la levita, presentar la autoridad sanitaria, delenda del Gobierno, paseando por las calles llenas de inmudicias de todo género, en los pocos guijarros que quedaron de agua debajo cubiertas en completa disposición, cuando no volando por los aires azuzados por los chiquillos contra los árboles de las plazas ó los cristales de casa vecino más cuidadoso. Ya creo ver su respetable persona, armada de medalla, querer á los innumerables enemigos de salubridad, y al ser despedido por éscas cajas destempladas, echarse una medalla hacia el ojal, diciendo para el cue-

de su camisa:

"Bonita autoridad la mía! ¡Valiente resaca es el tal *durillo* contra la resistencia viva y activa de estas gentes, para quienes la Higiene es palabra vana é ininteligible el subdelegado de sanidad, un poco médico, sin más atribución que de píldoras ó cataplasmas, ó cortar brazos y piernas cuando se presente la ocasión y llamen para ello!"

Verdad, amigo mío, verdad. Hacer higiene de ese modo es hacer higiene de papel.

Los trabajos de esa índole, cuando se sabe de cierto que son inútiles, cuando no en forma práctica, á nadie le parece que debe hacerlos bien, y así sale ello.

Que el subdelegado de Sanidad, para hacer esas ocupaciones debería ser retirado, ser independiente de aquellos á quienes ha de vigilar y aún de perseguir; sobre todo, su autoridad debería ser ejecutiva y sus órdenes hechas cumplir como tales por la *suprema ley*?

Y á usted le parece que *salus populi* asunto que interesa á los legisladores fuera de los días de elecciones?

Le creía yo á usted menos inocente, Sr. D. Rafael!

La salud del pueblo es un negocio mercantil estupendo para los países que lo entienden y lo necesitan; para los pueblos que los hombres valen; pero aquí donde la mayor parte de los hombres son pasmarotes inútiles, cuando no perniciosa, créalo usted, amigo mío, los gobiernos no pueden pensar, no deben pensar en si se mueren pocas ó muchas personas, ni en si los dos tercios de esas

muerdes se podían evitar, ni cómo. ¿Para qué evitar que se mueran los que nada importaría que no hubieran nacido? ¡Y habíamos de gastar en eso el dinero y las elevadas inteligencias ministeriales!

Resérvese uno y otras para proporcionar á la tropa armamentos y uniformes semejantes á los del brillante ejército alemán, para fomentar la raza de caballos corredores con los que podamos emular á los ferrocarriles de las naciones más adelantadas, dejando tan peligrosas máquinas para el transporte de equipajes y otras frioleras; gástense en construir escaleras para subir al empinado *timon de la nave del Estado*, que esto sí es útil y provechoso; pero salubridad, ¿para qué la queremos?

Sobre que no habíamos de cerrar los cementerios por mucha higiene que tuviéramos.

¿Y sería equitativo tampoco destruir de golpe, ni atentar siquiera en parte á la sagrada riqueza que los cementerios representan?

¡Librenos el cielo de semejantes desatinos!

Pero vamos á otro argumento, que no sé cómo no se le ha ocurrido á usted, que tan buenas cosas piensa y sabe.

El mismo problema segundo que usted me propone en su saladisima carta, ¿no le está diciendo á voz en grito que todo está muy bien como se está y peor es menallo?

"Dadas unas calles—dice usted—convertidas en lodazales y albañales, hasta el extremo de incomunicar á los vecinos; correr los alpechines por todas partes; haber inmensos depósitos de estas masas de materia orgánica putrefacta alrededor del pueblo, bajo un sol de justicia, etc., etc., etc., ¿cómo se concibe que se haya desarrollado una epidemia de salud tan estúpida que los siete facultativos de ésta nos encontremos en la más aflictiva de las huelgas conocidas?"

A eso debo decir á usted, y ahora hablo seriamente:

"Gracias al que nos trajo las gallinas."

Sin autores nuevos ni viejos, sin higiene artificial es posible vivir ahí y se vive bueno y sano, porque ese pueblo tiene los más activos, los más poderosos, los más fuertes elementos microbianos. El espléndido, el aire á que apenas son obstáculo esos pequeños muros, rasgados ampliamente por todas partes, mal reducidos que no cubiertas, las aberturas por puertas que nunca cierran y la altitud á la cual debe tal vez su nombre Aguilar, que un tiempo debió ser nido de águilas. Con estas tres defensas todo es posible.

El día que caigan esos sencillos naturales en la tentación absurda de asemejarse á los pueblos del Norte en sus viviendas, no darán reposo sus 14.000 habitantes á 70 médicos.

Para entonces trabaja usted ahora con su medallita inútil, con sus estadísticas, que apenas leemos unos cuantos, con sus idas y venidas por oficinas, puestos de comidas y bebidas, donde se rien de sus preguntas y consejos.

Plegue al cielo que para entonces haya un Gobierno que haga valer todos esos datos y las decisiones que de su estudio razonablemente se desprendan. Y entretanto esté seguro de lo mucho que estimamos algunos la fecunda, aunque hoy improductiva labor que está realizando, entre los cuales se honra en contarse su amigo y paisano, compañero y discípulo que le quiere y b. s. m.,

B. Avilés.

ECOS DE MADRID.

6 Junio de 1889.

La Real orden que se ha expedido por el Ministerio de Fomento prohibiendo las recomendaciones en favor de los estudiantes, considerándolas como un delito y amenazando con persecuciones á los que recomiendan y á los recomendados con notas inferiores á las que merezcan, ha sido un gran favor que se ha dispensado á los profesores que forman los tribunales de exámenes; pero se resentirán mucho este año la industria papelera, los fabricantes de tinta y los que hacen tarjetas. Es... mejor dicho, era asombroso el número de recomendaciones que llovian estos días en los años anteriores sobre los pobres jueces bajo la forma de esquelas, targetas, volantes y recaditos de atención.

Los profesores no podían dar un paso sin tropezar con una recomendación mas ó menos atendible.

Claro es que solo de un diez por ciento hacían caso, pero este diez por ciento representaba millares de disgustos.

—Mi hijo no está muy fuerte, sea usted indulgente con él.

—Mi sobrino se ha pasado el invierno jugando al billar, pero sería un gran contratiempo para su familia que perdiese el año. Acuérdesse usted de nuestra antigua amistad.

Y las damas aristocráticas, y las actrices en boga, y los diputados y los toreros, todo el mundo recomendaba.

¡Qué apuros los que pasaban los pobres jueces! Por regla general los que mas recomendados estaban eran los mas ineptos. ¿Cómo dar calabazas al hijo del banquero A, al sobrino del ministro B, al nieto del general H, ó al apadrinado del diestro X ó del empresario de teatros Z?

Hoy todo esto ha acabado... en la forma; pero no hay que hacerse ilusiones, en el fondo sucede lo mismo.

Las recomendaciones de escasa importancia se pueden eludir, pero las otras...

—Creo que forma usted parte del tribunal que va á examinar al hijo del capitalista M?

—Si señor.

—Habrás estudiado poco.

—Eso me han dicho.

—Como su padre es rico, no necesita la carrera y la sigue por lujo.

—Bien puede ser.

—Su padre es muy amigo mío.

—Lo celebros.

—Y usted y yo nos queremos como hermanos.

—Si señor. Por mi parte...

—Pues no le digo á usted nada... Conste que aunque deseo vivamente que ese chico salga bien del examen, no se lo recomiendo á usted.

España es el país del capeo y nadie nos gana á capear las leyes.

Las recomendaciones nuevas son de palabra é indirectas. Mas eficaces que las otras.

Las que salen perdiendo, ya lo he dicho antes, son las tiendas de objetos de escritorio.

Hemos estado expuestos á quedarnos sin cartas durante unos días. Los carteros de Madrid, ofendidos por haber ingresado en el cuerpo de correos una persona que en su concepto no reunía las condiciones reglamentarias, resolvieron declararse en huelga... la huelga del decoro ofendido.

Considere el lector que habria sido de nosotros los habitantes de Madrid, si durante dos días vivimos separados del resto de España. Los banqueros, los negociantes, las familias, y sobre todo los amantes, habrían puesto el grito en el señor de Mansi.

Creíamos todos que el cartero era un personaje sin importancia en la comedia de la vida. Solo el temor de la resolución que adoptaron antes de ayer los de Madrid, nos ha hecho comprender que podemos pasar dos ó tres días sin gobierno; pero sin carteros, de ningún modo.

Los que cobran perros chicos significan para los miseros mortales más que los que cuentan sus honorarios por billetes del Banco!

Pero tranquilicémonos. Han tenido piedad de nosotros y después de protestar han seguido repartiendo cartas.

La Montaña rusa sigue siendo, apesar de la catástrofe acaecida en París, el gran atractivo de los aficionados á divertirse.

Sin entregarse á ese ejercicio, que tiene algo de grandioso y de atrevido, se halla la muerte cuando menos se piensa.

El lunes último falleció de repente víctima de una apoplejía el reputado editor D. Agustín Jubera. Nada hacía augurar este triste fin, que sorprendió dolorosamente á su familia y á sus numerosos amigos.

Trabajador incansable, se hallaba en un periodo de actividad que le agradecían las letras y las ciencias españolas.

Los editores, cuando saben como el señor Jubera sabía, enriquecer las Bibliotecas con obras de verdadero mérito, no son solo unos industriales más ó menos afortunados.

Son factores importantes en el progreso de los pueblos.

El entierro de este editor, de este hombre honrado, de esta excelente padre de familia, de este buen amigo, ha sido una manifestación de respeto y cariño.

Sus hijos, que continuarán la obra emprendida por su inteligente padre, tienen un gran ejemplo que imitar.

Julio Nombela.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Telegrafían de Aranjuez que la comisión barcelonesa fué ayer recibida por su majestad la reina regente, acompañada del señor conde de X-quena. El Sr. Rius y Taulat, marqués de Olérdola, expresó la gratitud del pueblo barcelonés con motivo de su visita y el apoyo prestado á la Exposición, y la ofreció, en nombre del Ayuntamiento, el palacio del Parque. La reina elogió la actividad é inteligencia de los catalanes, y dijo que aceptaba la habitación de aquel palacio en nombre suyo y de sus sucesores.

Habló detalladamente de la situación de Cataluña y de sus fábricas, muchas de las cuales estaban cerradas cuando visitó la provincia; y ofreció, por último, visitar con frecuencia Cataluña.

Dijo lo muy agradecida que está á los obsequios de que la comisión ha sido portadora, y que son notables por su mérito artístico.

Habiendo manifestado el marqués de Olérdola su gratitud á la soberana por la merced del título que lleva, la augusta señora contestó que habia tenido suma complacencia en firmar la concesión.

También preguntó por la situación actual de algunos edificios levantados con motivo de la Exposición.

La comisión ha cumplimentado también á la infanta doña Isabel y entregado la medalla conmemorativa.

—Dice *El Estandarte*:

"Les ha parecido muy mal nuestra actitud á esos republicanos que iban tan á gusto en el machito viendo deslizar pacíficamente y con notorio progreso la política que les convenía, que era, ni más ni menos, la dictadura del Sr. Sagasta para llegar tranquilos y contentos á la Jerusalem de sus deseos."

—Dicen desde Barcelona á *El Imparcial*.

Aprovechando un *meeting* anunciado para el domingo último, unos titulados anarquistas se proponían dar un golpe de mano, que el gobernador civil impidió prohibiendo la celebración del *meeting*.

Parece que trataban de dividirse en tres grupos.

Mientras uno de estos grupos con la masa de curiosos que se agregaran haría todo lo posible para llamar la atención de la policía, los dos grupos restantes se dirigirían, uno á la calle de Fernando y otro á la de Platería, con objeto de saquear las joyerías establecidas en ellas.

Asegúrase que cada grupo contaba con 600 hombres.

La previsión y el celo del señor Antunez impidieron semejante atentado, que sería fácil de realizar mediante una sorpresa.

—La *Monarquía* publica también una historia de la conjura, rectificando la dada por *El Día*, y sin negar los hechos principales, trata de demostrar que el Sr. Montero Rios tuvo parte principal en la iniciativa y gestación de la susodicha conjura. Pero como al mismo tiempo *El Día* sostiene sus apreciaciones y rectifica lo que *La Monarquía* dice, no insistimos nosotros en este asunto, cuya solución ha de verse muy pronto, por más que tengamos la convicción de que la carta del Sr. Montero Rios no tiene ni con mucho la importancia que los conjurados y conservadores quieren que tenga.

—Habla *El Correo*:

"Si la nube de granizos que hoy ha caído

sobre Madrid (ha sido bastante fuerte) hubiera caído sobre las primeras reuniones que celebraron los conjurados, es de presumir, que tomándolo como un aviso del cielo, se apartarían de un complot, que era difícil diera los resultados que por lo visto imaginaron los más obcecados y belicosos."

—Los amigos del señor Martos saben de una manera positiva—según dicen—que el señor Gamazo está perfectamente de acuerdo con el primero, que aprecia de idéntica manera todas las cuestiones surgidas en el Congreso desde que fué votada la proposición del Sr. Fernández Villaverde, y que, por consecuencia, ni asistirá á la reunión de la mayoría ni votará la candidatura presidencial que apoya el Gobierno.

—Segun la nota oficiosa del consejo de ministros de ayer, el ministro de Ultramar sometió al Consejo el expediente relativo á la construcción de un hospital que sustituya en Santa Isabel de la isla de Fernando Póo, al hoy existente, y dió lectura de un proyecto de real decreto creando un centro de estadística en la Intendencia general de la isla de Cuba.

El ministro de Gracia y Justicia dió cuenta al Consejo de que con ligeras excepciones estaban ya ultimados los nombramientos de jueces municipales en la Península é Islas Baleares.

El Consejo deliberó acerca de varios expedientes de indulto, y examinó muy detenidamente un proyecto de real decreto redactado por el ministro de Hacienda, complemento de la revisión de cartillas, con el propósito de asegurar el equitativo reparto de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, sin alterar su cupo total, mediante la formación de planos que determinen la superficie y clase de cultivos en cada término municipal.

También examinó el Consejo las disposiciones reglamentarias formuladas en un proyecto de circular para la ejecución del referido decreto.

—Dice *El Diario Español* que la nota del día de ayer fué la conferencia de los señores duque de Tetuán y Martos.

—Dice *La Epoca* que á juicio de los políticos más caracterizados, el actual estado de cosas se mantendrá hasta la próxima reapertura de las Cortes.

—Dice *La Correspondencia* que el granizo, al descargar ayer sobre la cubierta de cristales del Congreso, producía el fragor de un tren en marcha.

—La junta directiva del partido republicano-progresista ha acordado lo conveniente sobre la traslación desde Melilla á Madrid del cadáver del brigadier Villacampa, previa la correspondiente autorización de la huerfana.

—Ayer fué día de calma relativa en la vida política.

Sólo se hicieron comentarios acerca de si los conservadores votarán en pró del señor Martos en la elección de presidente, si se abstendrán ó si votarán en blanco.

Todo lo que acerca de esto se diga será pura profecía, pues los conservadores no han acordado nada respecto de este asunto.

—Dice *El Correo Español* que los conservadores no pueden asegurar nada, porque les faltan sales.

—Para el 1.º de Octubre se pondrán en circulación los nuevos sellos de correos con el busto de S. M. el rey don Alfonso XIII.

—Han quedado abiertas al público con servicio limitado las estaciones telegráficas de los balnearios de Puente Viego, Ontaneda y Caldas de Besaya.

—Dice *El Estandarte*:

"Dicen que abogamos por una vicalvarada, cuando lo primero que hemos hecho ha sido pedir á Dios que no se repitan jamás..."

Queremos, por de contado, que no haya vicalvaradas; que no se hagan motines..."

Entre las operarias de la Fábrica de Tabacos, produjo tal pánico la tormenta, que fueron en gran número las que sufrieron ataques de nervios que se tradujeron en gritos y convulsiones.

—Las noticias telegráficas dando cuenta de los desbordamientos del Jálón y

del Jiloca en la provincia de Zaragoza, acusan la pérdida total de las cosechas en los partidos judiciales de Calatayud y Daroca.

—Ayer funcionaban con bastante retraso casi todas las líneas telegráficas de la Península, con especialidad las de Extremadura, Portugal y Andalucía, á consecuencia de la tormenta que descargó por la tarde, que ha sido general.

—La Sección tercera de la Sala de lo criminal que ha entendido en el proceso del crimen de la calle de Fuencarral, dictó ayer auto declarando no haber lugar á suplir y enmendar la providencia en que se denegaba el alzamiento del embargo hecho en los bienes del procesado Vazquez Varela.

Mañana espira el término para interponer recurso de casación, y parece que el director de *La Iberia*, señor Martínez Aguiar, lo entablará contra la sentencia que le hace partícipe en la condena de costas impuestas á la acción popular.

—No es exacto que hayan acordado los conjurados que el debate político comience por una proposición incidental.

Al contrario, según las noticias de anoche. Y aun se añadía que dará principio por la interpelación anunciada en la sesión última por el señor Romero Robledo.

—Acerca de la anunciada visita del emperador de Alemania á San Sebastián, dice *El Guipuzcoano* de ayer que es más probable que S. M. venga á mediados ó fines de Septiembre á bordo de una flota, que se estacionará en Guetaria, mientras que el aviso imperial *Hohenzollern* y otros buques menores anclarán en la Concha.

Desde San Sebastián, después de pasar unos días pernoctando siempre el emperador á bordo, zarpará para Lisboa y visitará varios puertos de Portugal, hasta que á principios de Octubre, cuando la corte haya regresado á Madrid, vaya á la coronada villa como huésped de nuestros reyes.

El emperador proyecta ir á Malta y luego á Venecia y Trieste, regresando después á Berlín por Austria.

En los Centros oficiales de Madrid no hay noticia de nada de esto.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 7 de Junio de 1889.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

El Salón de Conferencias del Congreso ha estado bastante concurrido.

Los romeristas decían que el Sr. Martos se había puesto de acuerdo con el Diputado por Antequera para fijar bien los términos en que se debía plantear el debate político para que fuera más rico en incidentes.

El Sr. Alonso Martínez está en la Presidencia del Consejo de Ministros hace una media hora conferenciando con el Sr. Sagasta.

A esta entrevista se le dá bastante importancia.

Los amigos del Sr. Gamazo afirmaban que hasta la fecha, este ex-Ministro no había recibido invitación alguna para celebrar una conferencia con el jefe del partido liberal, Sr. Sagasta.

Añaden que, hoy por hoy, no se puede hacer indicación alguna acerca de si asistirán á la reunión de la mayoría, por más que ellos se consideran dentro del partido liberal, aun contra la opinión de algunos ministeriales.

Interrogados los amigos del general Cassola acerca de su actitud política, dicen que ellos guardarán absoluta reserva hasta que su jefe hable en el Congreso, y que durante estos días permanecerán retraídos para no anticipar juicios.

El Sr. Gizard ha visitado hoy al señor Sagasta.

Créese que esta entrevista está relacionada con la provisión de altos cargos vacantes.

Entre los republicanos intransigentes parece que existe el proyecto de hacer una gran manifestación el día que llegue á Madrid el cadáver del ex-Brigadier señor Villacampa.

Los conservadores temen se dé algún grito á determinada forma de Gobierno.

En los centros donde concurren las personas más conocidas del partido liberal, se cree que el debate político no tendrá gran alcance, y que la mayoría procurará no responder á las provocaciones que se le hagan desde los bancos de las oposiciones para reproducir nuevos tumultos parlamentarios.

Por lo demás, el Gobierno constatará á los argumentos que se aduzcan por los principales oradores haciendo constar siempre su decidido é inquebrantable propósito de que se discuta y apruebe el proyecto de Sufragio universal, que es lo que indirectamente se busca por los conservadores y sus aliados para distintos fines políticos.

El correspondiente.

REVISTA DE TEATROS

LUCIA DE LAMMEMOOR.

La segunda obra que ha cantado de su repertorio en nuestro Gran Teatrola eminente diva señora Emma Nevada, ha sido la inspirada producción que el maestro Donizetti escribiera para el Teatro de San Oárlas de Nápoles, *Lucia de Lammeoor*.

La partitura bien concebida y mejor escrita, está hecha para un libreto de Cammarano, obtenido del poema de *Walter Scott*.

Antes que Donizetti, este asunto fué tratado en ópera por el maestro Caraffa, *Le Nozze di Lammeoor*.

Difícilmente puede hacerse una obra en que el asunto se trate con mas tino é igualdad. El maestro en Bergamo le ha adaptado una serie no interrumpida de piezas y motivos de vigorosa expresión dramática, dando á los personajes y á los pasajes un sabor local de maravillosa perfección, sobresaliendo efectos de instrumentación de pasmosa originalidad, que dan á la partitura un carácter en unidad no muy comun aun en las de más mérito.

Lucia caracteriza la tercera época de Donizetti, en que su talento individual, reconcentrado en sí mismo, no deja un rasgo que pueda decirse que carece de originalidad; todo hecho con brillantez admirable, conduciéndolo á su inmortal gloria en las regiones del arte.

Desde la introducción hasta el final, hállanse esparcidas, sin interrupción, las mas felices é inspiradas melodías que se han podido concebir, resultando una verdad en la expresión y un sentimiento patético, que caracterizan vivamente á la heroína de *Walter Scott*.

Aunque el *spartito* tienepoco que elejir por su perfecta igualdad, sobresalen sin embargo, en el primer acto el ária de *Lucia: Regnava nel silenzio* y el duo con *Edgardo*, que deja adivinar el lúgubre drama que vá á desenvolverse. El segundo acto puede considerarse como el mejor y más brillante, en que el sesto es tipo acabado de este género de composiciones, continuando con el anatema de *Edgardo: Maledetto sia l'istante*: encadenamiento de vigorosa inspiración, de maravillosa fecundidad de ritmos y de melodías del más refinado gusto.

El tercer acto contiene bellezas de género distinto, la escena y duo del desafío entre *Asthor* y *Edgardo*, es de entonación dramática y no sabemos porqué han dado en la manía de suprimirse en nuestros teatros.

Continúa el ária ó rondo de la locura de *Lucia*, en que nuestros modernos artistas sacan tanto partido con su multitud de *fioriture* y adornos, en que jamás pensó el discreto y sublime talento de Donizetti.

Concluyendo el acto con el ária final *O bell' alma innamorata*, que basta por sí sola para caracterizar todas las ternuras é inspiración que era capaz de imprimir á sus melodías el maestro en Bergamo.

La ejecución en nuestro Gran coliseo el viernes último fué en extremo acertadísima.

El *ruiseñor de California*, como apellidan á la señora Nevada, vino á demostrarnos que no en balde se conquista un elevado puesto entre las eminencias del arte; artista de talento, de gran corazón y de exquisita sensibilidad, dió el papel de *Lucia* una magistral interpretación.

El ária de salida, fué cantada con exquisita delicadeza, con misteriosa vaguedad, llena de suprema gracia y de conmovedor acento, como si los ángeles hubiesen descendido de los cielos á favorecerla con sus divinos trinos.

Pero donde la celebridad artística avasalló el oído y el corazón de los espectadores fué en el rondo del tercer acto. ¡Cuánta ternura! ¡cuánta pasión! ¡cuánto gusto! todo expresado con una voz de puro timbre, de maravillosa afinación y de admirable flexibilidad que la asemejara á las cadenciosas melodías de un salterio celeste.

Es prodigiosa la manera como ejecuta las fermatas, para brillantar la ejecución; en los trinos, no se puede decir mas igualdad, fuerza y velocidad para que resulten perfectos, y si no posee un gran volumen de voz, en cambio fila admirablemen-

te las notas llevándolas al pianísimo mas absoluto que fantástica imaginación pueda pensar.

La ovación que obtuvo al final, excedió con mucho á la noche anterior. En medio de una lluvia de flores, de ramos y atronadores aplausos, su personalidad artística, su colosal figura aparecía repetidas veces en el escenario con la dulzura de los ángeles y la modestia del niño que acaricia una nueva ternura.

Sin embargo, no es *Lucia* la obra en que la señora Nevada puede lucir el esplendor de sus facultades.

El señor Giannini, juzgado sin apasionamiento por nosotros como artista de porvenir, estuvo muy feliz en toda la obra, y sobresaliendo en el ária final *O bell' alma innamorata*, en el que mereció señaladas muestras de aprobación.

El papel de *Arthon*, interpretado por el señor Bugatto, contribuyó al conjunto con discreción y acierto.

Arturo es un papel encomendado siempre á los segundos tenores, y por lo regular suelen estar muy deslucidos; pero anoche lo ejecutó el señor Tanci como pocas veces se oye en teatros de primer orden, cantando con gusto y afinación, y contribuyendo por su parte al mejor éxito del número.

El señor Lorenzana, que es un barítono muy aceptable, dado el lugar que trae en la compañía, no dejó de desempeñar con acierto el papel *Raymond*, si bien se notaban las dificultades con que tenía que luchar cantando esta parte de bajo.

Los coros y la orquesta muy bien, distinguiéndose entre esta última la flauta acompañando á la tiple en el tercer acto, y la arpista señora Tormos.

El teatro *tout complet*.

Un amateur.

Gacetillas.

—Llegó la feria.—Todo llega en esta vida. Ayer era extraordinaria la animación que ofrecía esta capital. Los forasteros que siguen viniendo, inundan las calles, fondas y casas de huéspedes que no se encuentran ya, con raras excepciones, ni por un ojo de la cara. Los carruajes de alquiler corren sin cesar trasportando viajeros desde las estaciones de los ferrocarriles á la población y véanse animados todos los lugares públicos. Y como decimos arriba, todo llega, llegó el momento en que se ponga en ejecución el programa oficial publicado por el Municipio en el que hay para todos los gustos y todas las aficiones. Además del real de la feria, considerado como el asunto más importante en los diferentes ramos de la industria, el comercio y las artes, tenemos por el orden anunciado previamente *Brillant's illuminations de gas*, que convertirán el ameno campo de la Victoria, en lugar fantástico, lleno de poesía, luz y vida. —*Bandas militar y municipal de música*, para los afectos al divino arte. —*Gran Certámen Artístico y Literario*, por el Ateneo, la noche del 14 del actual. —Entrada pública á la *Exposición de labores propias de la mujer y de Bellas Artes* en el mismo local del Ateneo, situado en la calle del Paraíso. —*Exposición de ganados y de plantas y flores*, organizada por las Exomas. Corporaciones provincial y municipal, é instalada en el real de la feria, con entrada pública. —Compañía de ópera italiana en el Gran teatro. —Circo ecuestre de don Rafael Diaz, en la calle del Gran Capitán, y otro en el real de la feria por la compañía de don Manuel Fernandez Cuevas. —*Toros*, hoy y mañana, de las ganaderías de *Lagartijo* y *Miura*, lidiados por las cuadrillas de los célebres diestros Rafael Molina, Rafael Guerra y Fernando Gómez. —*Bailes*, los días 9, 10, 11 y 16 en la grandiosa tienda de campaña del Circulo de la Amistad. —*Carreras de velocipedos*, en el campo de la Merced, los días 12 y 14, á las cuatro de la tarde. —*Cuñados*, en las inmediaciones á la ris, en las primeras horas de la mañana y *Fuegos artificiales* las noches de los días 11, 13 y 16. Además hay exposición de figuras de cera y otros varios espectáculos económicos instalados en el real, sin que falte el *Tío vivo* y otros de menor cuantía para que todo el mundo se divierta.

—Jurado.—El calificador de la Sección de Literatura y Bellas Artes, ha considerado dignos de galardón los siguientes trabajos: LITERATURA.—Canto lírico *A la Fé*. Premio. Lema: "Por tí se alcanza el cielo."—Accésit 1.º Lema: "La fé es el áncora de salvación humana." (El Conde del Valle de San Juan.) Accésit 2.º Lema: "Son los misterios de la fé tan hondos que nadie puede penetrar en ellos. Mención honorífica.—Lema: "Fé, Esperanza y Caridad."—Segundo asunto. "Los Comendadores," tradición cordobesa. Pre-

mio. Lema: "Mancha que toca el honor—solo con sangre se lava." (Romancero).—Tercer asunto.—"Las noches de verano." Premio. Lema: "Al sobranos el sufrir—desatemos el callar, —mucho tengo que llorar,—mucho tengo que reir." (Góngora).—Accésit. Lema: "Del dicho al hecho..."—Mención honorífica. Lema: "Un poeta del porvenir—en el Certámen anhela—un premio, justo, adquirir.—Nota: vive sin abuela." (Del cantor de las Alcañaras.) BELLAS ARTES.—Cuarto asunto. "Realismo é idealismo en el arte." Premio: desierto.—Accésit. Lema: "El arte es la verdad, revestida de su encantador y voluptuoso atavío." (Fernández Ruso.)

—El vigia.—De la Victoria en los campos—unos vienen y otros van.—Su ceda lo que suceda—lo que fuere sonará.

—La Señora Nevada.—Ayer tuvimos el gusto de pagar personalmente la visita á la eminente diva Emma Nevada, que se hospeda en el hotel Suizo, en las mismas habitaciones que ocupó *Tamberlik*, el rey de los tenores, en su última visita á Córdoba. Con nosotros estuvo también el inteligente maestro de capilla de esta Santa Iglesia Catedral, señor Gomez Navarro. La señora Nevada, gloria del divino arte, cuyo talento musical es generalmente reconocido, nos dispensó una acogida afectuosísima. Durante el largo rato que permanecimos en la estancia de la eminente artista, tuvimos ocasión de escuchar las mas lisongeras frases para el público de Córdoba y sorpresa, por las entusiastas manifestaciones de que viene siendo objeto, añadiendo que se encontraba satisfecha de la galante acogida que se le ha dispensado. La eminente diva, remite á los conventos la multitud de flores que alfombran el escenariolas noches que canta, y á este propósito nos recomendó mucho diéramos las gracias en su nombre á las personas que al terminar el ária del tercer acto de *Lucia*, hubieron de arrojarle un sin número de preciosos bouquets, magníficas magnolias, y palomas que distribuyó entre las coristas. La Señora Nevada, que á sus singulares dotes de artista notabilísima, une la más exquisita finura, hija de su carácter cariñoso y comunicativo, nos repitió, antes de que abandonáramos sus habitaciones, que nunca olvidará las galantes muestras de consideración y afecto del público de Córdoba, de quien conservará siempre gratísimos recuerdos.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital el día 7 del corriente.—Puenté, 242 pesetas 46 céntimos.—Pretorio, 600'73.—San Sebastián, 366'72.—Victoria, 295 31.—Matadero, 901'23.—De las 2406 pesetas y 45 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1059'11.—A la provincia y municipio 1059'8.—Adicionadas 288'26.

—Al ir á los toros.—Mira, Antonio, no lloves el reló, porque eres muy distraído y te lo van á quitar.—Pues voy á procurar no tomarlo.

—Jurados.—En la reunión celebrada en el día de ayer por los expositores que concurren al certámen de ganados y plantas, se han designado para jurados á los señores don Francisco Suarez Varela y don Rafael Sanchez Cantuel, para el ganado caballar; á don Domingo Sanchez y don Antonio Fernandez Barbudo, para el vacuno; á don Manuel Casas y don Manuel Delgado Carrasco, para el ganado menor, y á don Antonio Blasco y don Miguel Ibañez para la sección de plantas. Estos señores, en unión de los demás nombrados de que ya se ha dado cuenta en uno de nuestros números anteriores, forman el jurado que actuará, como ya hemos dicho, el segundo día de feria en el local de la Exposición para la distribución de premios.

—La feria de Córdoba.—Llega á nosotros alegre—vistiendo lucidas galas,—que hacen revivir las glorias—de Córdoba la sultana,—y en su real espacio,—que mil colores esmaltan,—y que el sol de Andalucía—con vivos fulgores baña,—se dán cita los rumores—de antigua morisca zambra,—los que la alegría esparce,—los que tiene la guitarra,—y los de amor, que inefables—delicias brindan al alma.—Nuestra feria es más moruna—y sensual, que cristiana,—notándose en todo el sello especial de aquella raza,—que aún suspira por su Córdoba,—y aún suspira por su Alhambra.—Cuadro de luz esplendente, que al conjuro de alguna hada—surgió en amoroso sueño,—nos seduce y nos encanta,—tiene por fondo la sierra,—que es lo mejor de mi patria,—con sus verdes naranjales—y con sus castaños blancos,—y por figuras del mismo—tipos de belleza y gracia,—que recuerdan en sus ojos—á las lánguidas sultanas,—que aún se juzga hallar la mente—en las abiertas ventanas,—que aroman hermosas

flores—y el amor celoso guarda.—Aquí caballo brioso,—de noble y hermosa tampa,—que pintó Pablo de Céspedes—que muestra su arrogancia—moviendo fuertes remos,—que hasta el pretal se levanta,—allí el busto primoroso—de la rrida mita,—que con buñuelos ofrenda dulce jitan en sus palabras,—y el tratado de ganados,—con su inagotable charla,—y el vendedor que pregona—su mercancía barata,—y en fin, mujeres hermosas—son de Córdoba gala,—y llevan divos cielos—ó rosas frescas por caras.—Feria de mi país,—cuadro de luz que en briga...—cómo habrá de recordarte—ausente de su patria!

—Circo Ecuestre.—La Compañía que dirige el señor don Rafael Diaz, y que ocupa el del Gran Capitán, tiene dispuesto para estos días los mas notables ejercicios de su extenso repertorio, tomando parte en ellos los principales artistas, como sus siete caballos amestrados y jabalí obediente á las ordenes del populoso clown Cerra.

—Nuevo párroco.—Hemos sabido con satisfacción por la *Gaceta de Madrid* que entre los opositores presentados aprobados por el Gobierno de S. M. para cubrir los curatos vacantes de la Archidiócesis de Sevilla, ha sido designado el muy importante de las mias de Tinto, el joven Coadjutor de la parroquia de San Andrés, Sr. D. Antonio Togado y López. Conocidas como son de dos las excelentes dotes de celo, honradez é ilustración que distinguen á este sacerdote, así como los buenos servicios que presta en varias parroquias de la capital, en nuestro Seminario de San Ildefonso, en el que desempeña mediante oposición la cátedra de Filosofía, creemos cusable añadir que el señor Delgado, pez por su aventajada carrera, es muy no para el puesto que acaba de conferirle. Reciba por ello nuestra más cordial enhorabuena.

—Toro.—La corrida de toros debió verificarse en Madrid el jueves próximo, en la que habían de lidiarse toros Palhas por Manzantini y Guerrero, y se suspendió á causa de la tormenta, verificará el jueves próximo.

—Un crimen.—El guarda de Campiñuela nueva, sitio conocido por banales, en las inmediaciones á la carrera de Madrid, se encontró antesayer en terrenos de dicho predio, entre las encallamadas de *Lagartijo*, el cadáver de hombre en estado de descomposición. seguida dió aviso al juzgado de guardia que constituido sin pérdida de tiempo el lugar en que se encontraba el cadáver pudo verse que éste tenía, varias heridas mortales, especialmente una en el lado izquierdo del pecho. Junto al cadáver se encontraron dos sacos, conteniendo diferentes ataharres y otros efectos de uso de caballerías. El cadáver, que ha podido ser identificado por el estado de descomposición en que se hallaba, nia pelo negro, sin barba, ni chaqueta, sombrero. Créese que precederá la puesto que en la mano derecha tenia gida una pistola de dos cañones, á los descargados. El juzgado dispuso el tamiento del cadáver y su traslación al ministerio del distrito. Actívanse las gencias del sumario por la autoridad judicial para conocer los detalles de este terioso y criminal suceso.

—Subasta.—El 18 se subasta en tro del Rio el servicio del alumbrado blico de aquella villa, por el tipo de setas 2.850.

—Efemérides.—HOY.—1666 Conquista de Villaviciosa por don de Austria.—1809.—Victoria de los pañoles en el puente de San Payo.

—El gobierno constitucional intimó á nando VII se traslade á Cádiz.—M NA.—1099. Los Cruzados se apod de Jerusalem.—1672.—Nacimiento d dro el Grande.—1848. Los Ita batan á los Austriacos en Rivoli.— DO MAÑANA.—1099.—Derrota de rracenos por el Cid.—1878.—Un ar no dispara contra el Emperador Ga mo de Alemania, sin herirle.

—Comisión provincial.—En sesión del 3 del corriente se tomaron siguientes acuerdos. Aprobar el re verificado para el arrendamiento del ojo de Arenillas Bajas, propio de tad de la Corporación y del excelent señor Marqués de Viana, y que el tante, don Juan Garcia Navas, const en la caja provincial la oportuna su cuya mitad quedará á disposición del derado en esta capital de dicho señor. Qué. Informar que procede coned Ayuntamiento de Pozoblanco la acti ción que solicita para permunar la donde se halla instalada una escuela blica, por otra que reúne mejores ciones para dicho objeto. Manifest

señor Gob...
dera conve...
subasta...
del Ayunta...
bien se ha...
posiciones...
tamiento...
del Gobier...
terio de la...
relieve á l...
conducir a...
fragar los...
del procesa...
lario Cano...
causa de e...
como razo...
dependien...
asunto, ni...
para atend...
da del ingu...
partament...
señor Gob...
señor don...
cuerpo los...
cial, por el...
por sí, ó p...
tencia mé...
manitas d...
de la jun...
Exposicio...
figuran ba...
mer lugar...
Alcalde de...
expedició...
ción de vi...
orro-Hos...
Aprobar t...
ciones, el...
adquisició...
sarios en...
timar una...
impuesto...
en la que...
para el rei...
te año, con...
extraordin...
Socorro H...
con motivo...
Modificar...
rioridad...
su consec...
sa Centra...
tanto por...
internas...
segundas...
la casa So...
—Des...
allí enfren...
—Llamá...
hables ma...
me has he...
—Ten...
rado en vi...
tro, que v...
tre nosotr...
Desearían...
Teatro inv...
el gusto d...
guna de l...
—Bau...
tuvo luga...
sa niña q...
distinguid...
amigo se...
digno dire...
Oficios de...
puso por...
bautizada...
de la Ajer...
con agua...
de su viaj...
padrinos...
Marin y...
doña Sole...
las señora...
lomar, Ba...
Santiago...
Torres, E...
lomar (do...
lla, Castil...
Montis, D...
cordamos...
espléndid...
los afortun...
mos nuest...
—Dis...
neral de l...
cader y del...
cuerren in...
dades esta...
glamento...
presos qu...
en alguno...
para las...
demás asi...
continúe...
abrir conf...
transitorio...
mientras...
da de car...
—El...
—Mañana...
sin recarg...
tribución...
do á la ofi...
tro, 18.

ANUNCIOS

VENTAS

Se vende un magnífico piano de mesa, de Hesselwein, un estrado de repis verde y varias otras cosas. Informarán en la calle de los Moros núm. 6. 4-2

Se venden puertas de cristales, cajones de madera de varios tamaños, macetas con bojes, laureolas, boneteros y un me-local en la calle Almonas 53. 8-2

En la huerta nombrada de Cardosa, pago de la Victoria, se venden carros, carretas y varias alpatanas de labor; para verlas y tratarlas con el capatá de dicha huerta. 4-4

Se vende un elegante landó, de cinco luces, de corte cuadrado, de última moda y de construcción francesa. Pílo 1 darán razón. 4-4

En el cortijo de la Reina, término de Córdoba, se venden los pastos de rastrogera, ó se admiten acogidos desde hoy hasta San Miguel venidero; para tratar en el mismo cortijo ó en Almodóvar del Río, con su dueño D. Joaquín Natera. 4-4

Se vende esparto de primera calidad, para trabas, al precio de 7 reales arroba en crudo y 8 cocido. Darán razón en la calle de Luciano 28 y 30. 4-4

Venta de chaparros para su corta inmediata y extraerle el curtido, en la dehesa del Acebuche hay señalados 900. Su dueño D. José de Viguera, plazuela de S. Nicolás de la Villa núm. 16. 4-4

Se venden algunos muebles y efectos en la calle de Alfayatas núm. 7. 4-3

SALVADOS.—Se venden á 4 y 5 reales fanega. Darán razón Concepción 16, junto al Gran Capitán. 4-3

ARRENDAMIENTOS

Desde San Juan en adelante se arrienda un piso alto con vistas á la calle, en la de San Francisco núm. 47. En la misma se trata. 4-3

Desde el día 6 desde San Juan se hace de la casa núm. 34, calle de Montero, con capacidad para vivirla dos familias. En el núm. 40 de la misma calle está la llave, y podrá tratarse del precio y condiciones calle Olmillo núm. 6. 4-3

Se hace desde San Juan en adelante y en precio módico, de la casa calle de Alfaro núm. 35. Para tratar con su dueño, Santa Victoria, 5. 8-3

Desde 1.º de Enero de 1890 se hace del cortijo Redondo alto, término de Guadalcazar, distante dos leguas de esta ciudad, con cabida de 912 fanegas de tierra de labor, con bastante agua y oficinas todas cubiertas de teja. Para tratar, Paraiso 3. 4-3

ANUNCIOS VARIOS

En la casa de comidas de Francisco Cabrera, calle de la Plata, sin número, se sirven para la feria, á precios muy arreglados. 4-2

LA BOMBA JOSE ARÉVALO PLATA 8

Venta de pescados fritos y en crudo, que se reciben diariamente en el mixto de Málaga. 4-2

AL VALENCIANO

Acaba de llegar á esta población José Cremades, el conocido confitero del mismo Gijón, que todos los años trae el surtido de Pascua, habiéndose establecido en la calle Puerta de Gallegos, enfrente del estanco.

Peladillas de Alcoy, piñones de Castilla, avellanas de Pamplona, almendras rizadas, anises, peras, sidras, melocotón, peladillas, diferentes clases de sandías, mazapán, tortas, pastas, turrón de avellana y otras clases á cual mejores. 8-2

Profesor en Medicina y Cirujía Dental

M. BELMONTE

En dentaduras artificiales las construye por todos los sistemas conocidos hasta el más moderno y último de encia blanda continua, para que no produzca molestias de ningún género, y sin tener que extraer las raíces que existan en las encías. Confecciona también los paladares completos, conocidos por obturadores, para la mejor prononciación. La extracción de muelas, raíces y demás operaciones dentarias sin dolor por los nuevos procedimientos y aparatos. Las orificaciones y empastes las garantiza; á la par recomienda mucho los nuevos empastes de esmalte artificial, que son los más reputados y recomendados en otras naciones. Ofrece su gabinete operatorio, Morillos núm. 2 (esquina á la calle Gondomar). 4-2

Imprenta del DIABLO DE CÓRDOBA.

Murcia el señor doctor don Telesforo Crespo y Cánovas, cura propio de Santa María de Cartageña. Damos la enhorabuena á este sabio y virtuoso sacerdote, por la merecida distinción que ha obtenido.

Pensamiento.—El espíritu de localidad es uno de los elementos mas poderosos para el engrandecimiento de los pueblos.

Sección minera.—Se han solicitado 36 pertenencias de la mina de antimonio "San Ildefonso", situada en este término, y tierras de Santa María de Trasierra.

Cantar. Del bullicio el amor huye, y vive en el aislamiento.—Su centro es la soledad y su música el silencio.

Intervencion.—La de Hacienda de esta provincia anuncia el estravio de un pagaré suscrito por don Manuel Romero y referente al pago de una cerca de tierra del término de Torrecampo.

Cuentas.—Las del municipio del Viso del año económico de 1880 á 81 están á la vista hasta el día 16 en aquella villa.

En la feria.—Mamá: cómprame esa muñeca que llora.—Tú no la entiendes, porque es inglesa.—No, no es inglesa... ¿no ves que llora en español?

Agencias.—Están vacantes las de recaudación voluntaria de Castro, con fianza de 25.700 pesetas; de Posadas, con la de 51.500, y la ejecutiva del mismo partido, con la de 5.200.

Fiscales municipales.—Lo han sido nombrados de Lucena don Pedro Diaz Ramirez, y de Encinas Reales don José de Vera Marmol. De Montilla don Manuel Polo Perez.

En el real.—Allí viene Rafaelita: no sé qué le encuentras para haberte enamorado de ella.—¿No ves qué pié tan bonito tiene?—Y si es el pié lo que te gusta, ¿por qué has pedido su mano?

Derechos. Los de consumo se subastan otra vez el día 12 en la villa de Zuheros.

Entre andaluzas.—Yo tuve en la feria del año pasado un niño que nació con dos dientes.—Pues el mio nació con barbas.—Pues yo hace pocos años dí á luz una niña... vacunada y todo.

CHARADA.

La prima dos no me agrada,
animal segunda tercia,
y carcel de lindo capullo
tu prima dos y tercera.

Solución á la charada anterior
RO-ME-RO.

Con el presente número acompañamos un prospecto referente á la ZARZAPARRILLA del DR. AYER, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Pascua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo, y San Primo y San Feliciano, mártires.—**Mañana.** Santa Margarita, reina de Escocia.—**Pasado mañana,** San Bernabé, apóstol.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazon de Jesús (Reparadoras), por la Comunidad.—**Mañana** y pasado, en la Parroquia de San Nicolás de la Villa, por doña Rafaela Colmenero, en sufragio de su esposo don Antonio Lopez Carrillo.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Señor Dr. D. Manuel González Francés.

—Por concesión del Excmo. é Ilmo. Señor Obispo se expondrá hoy á S. D. M. en forma de Jubileo, en la Parroquia del Espíritu Santo. Habrá Misa solemne á las nueve y media de la mañana, predicando el señor don Pedro Millan y Alba, y por la tarde á las siete se cantará el Santo Rosario y el trisagio, terminando con la reserva solemne.

—En la Iglesia de Santa Ana, donde se halla establecido uno de los centros del Apostolado de la oración, se hará todos los dias inmediatamente despues de la misa conventual el devoto ejercicio del mes del Corazon de Jesús.

—Quinto, sexto y sétimo dia de solemne novena á San Antonio de Pádua, en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, al toque de oraciones.

—Primer dia de solemne novena que la venerable hermandad de Ntra. Sra. del Cármen, establecida en la Iglesia de San Cayetano consagra á su excelsa titular. A las seis de la tarde se cantará el Santo Rosario y Letanía de la Santísima Virgen, seguirá el sermón, á cargo del Sr. D. Juan Bautista del Pozo, y á continuación la novena, que concluirá con los gozos y Salve á María Santísima.

—Hoy á las diez se celebrará en

En la Victoria.—Te veo contento á pesar de haberte declarado en quiebra.—Si, y á nada faltará en la feria.—¿Y no temerás encontrarte á tus acreedores?—No podemos encontrarnos, porque ellos irán á pié y yo en coche.

Calificación. El jueves último fué examinada del segundo año de Matemáticas en el Instituto provincial de segunda enseñanza de esta capital, la señorita doña María de los Desamparados Gomez y Cotoli, habiendo hecho un exámen lucidísimo, y obtenido la censura de sobresaliente, por lo que se dispone á practicar también los ejercicios de oposiciones al premio de la asignatura referida. Enviamos á la interesada nuestra afectuosa enhorabuena, extensiva á su apreciable familia, por la merecida calificación con que la ha distinguido el tribunal encargado en juzgar su talento y aplicación.

Sucesos locales.—Partes de la guardia municipal.—Detención de un valiente que por pequeña cosa intentó, navaja en mano, sangrar en la plazuela de los Olmos á un peón caminero.—Denuncia de un escándalo en la calle de la Paciencia entre dos mugeres y dos hombres: sonó una bofetada que se la encontró una de las partes débiles.—Auxilio prestado en la casa de socorro del distrito á una muger herida en la cabeza por un hombre.—Novena y un panes faltos de peso recogidos y remisión de estos á los establecimientos de Beneficencia.—Y por último, una paliza mútua entre dos mugeres, sin causar-se daño mayormente.

Billetes económicos.—Los precios establecidos por la Compañía de los ferro-carriles andaluces para los billetes de ida y vuelta con motivo de la feria de Córdoba, son los siguientes: desde Belmez 7 pesetas y 75 céntimos en segunda clase y 5'10 en tercera; de Espiel 5'60 y 3'70 respectivamente de la Alhondiguilla 4'75 y 3'20; de Fuente Palmera 5'25 y 3'20; de La Carlota 4'25 y 2'60; de Puente Genil 10'30 y 6'25; de Aguilar 8'15 y 4'95; de Montilla 7'10 y 4'35; de Fernan-Núñez 4'90 y 3; de Torres-Cabrera 3'70 y 2'25, y de Valchillón 1'25 y 0'75.—Los viajeros de la línea de Málaga podrán regresar por el tren especial del 10, que sale de Córdoba á las once de la noche, ó por los ordinarios de los dias del 10 al 17, que salen á las 6 y 15 de la mañana, 11,50 de id y 3'45 tarde: los de la línea de Belmez en el especial del 10, á las 10 y 30 de la noche, ó en el ordinario de los dias 10 al 17, que parte á las 3 y 20 de la tarde, y los de la línea de Ecija en los ordinarios de los dias del 10 al 17, que salen á las 1 y 56, y 11 y 32 de la mañana.

Bien venido.—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro apreciable amigo é ilustrado compañero en la prensa señor don Carlos Marquez, redactor de la *Andaluza*, de Sevilla.

Curatos.—Para la provisión de los curatos vacantes que existen en la diócesis de Sevilla, han sido aprobadas entre otras las propuestas hechas, en favor de don Rafael Ortiz y Molina, para la parroquia de Alcolea del Río, y don José María Duroni y Paroldo, para la de Valencina.

Jurado de damas. Ya se habrá reunido para evacuar su cometido el encargado de calificar para los premios las labores propias de la mujer, presentadas en la Exposición del Ateneo.

Nombramiento.—Ha sido nombrado Beneficiado de la Santa Iglesia Metropolitana de Sevilla, el apreciable sacerdote señor don Antonio Naranjo y Luque, Coadjutor de la parroquia de Palma del Río y hermano del Arcipreste de aquella ciudad. Enviamos al interesado nuestra cordial enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto.

Junto á la feria.—Señorito: una limosna por Dios, pues mi pobrecito padre no se puede mover porque le han cortado las dos piernas.—¿Y donde está?—Por ahí andas.

Enhorabuena.—Ha sido nombrado predicador de Su Majestad, concediéndole á la vez los honores de Capellán de Honor, el ilustrado presbítero nuestro paisano y amigo señor don Claudio Amorin y Alvarez, Beneficiado de la Catedral de Sevilla.

Festival.—Proyecta uno el Ateneo de Córdoba para el 16, que es la fecha de la coronación de Zorrilla en Granada.

Correspondencia.—En Madrid se halla detenida por falta de franqueo una carta con sobre á don Juan Diaz Bejarano, Dos Torres, y en Sevilla otra para don José Merino, Córdoba.

Bien venidos.—Han llegado á Córdoba á pasar la temporada de feria los marqueses de Montemorana procedentes de Lucena.

Canongia.—Ha sido nombrado Canónigo Penitenciario de la Catedral de

ard.—Aquí y hermosa...
de Céspedes...
—moviendo...
el pretal...
proso—de la...
fueles ofrec...
—y el trat...
table charla...
—su mercan...
hermosas—
llevan divi...
caras...
de luz que...
recordarte—

La Compañ...
fael Diaz, y...
tiene diez...
notables ej...
torio, tom...
los artistas...
maestrados...
nea del popo...

Hemos sabi...
beta de Madr...
presentados...
de S. M. p...
de la An...
destinado...
is minas de...
r de la par...
o. Antonio...
como son de...
celo, honra...
en á este sa...
rvidos que...
o de San...
mediante...
fia, creemos...
Delgado...
era, es muy...
de confes...
ra más con...

a de toros...
d el jueves...
diarse toros...
Guerrita, y...
orments, se...

guarda de...
onocido por...
es á la car...
anteayer en...
entre las enc...
cadáver de...
composición...
do de guar...
a de tiempo...
aba el cadá...
varias ben...
ente una e...
Junto á los...
oñones, con...
os efectos...
cadáver, qu...
por el es...
se hallaba...
ni chaqueta...
cedería la...
recha tenía...
oñones, an...
ispuso el...
tratación...
vanse las...
autoridad...
les de este...

ubasta en...
alumbrado...
el tipo de...

oy.—166...
por don...
oria de los...
n Payo. I...
al íntima...
Cádiz.—M...
se apod...
cimiento...
Los Itay...
Rivoli.—P...
errote de...
8.—Un ar...
erador Gu...
ie.

acial.—E...
se tomar...
abar el re...
amiento del...
pio de pe...
excelen...
y que el...
ayvas, const...
ortuna de...
posición de...
cho señor...
de conce...
aco la aut...
muntar la...
una escuela...
mejores co...
Manifesta...

GASTILLO Y COSTI PLATERIA, JOYERIA Y RELOJERIA

Dichos señores tienen el gusto de ofrecer á este respetable público y á su numerosa clientela en general, su nueva casa y domicilio en la calle del Paraíso núm. 12, con un nuevo, caprichoso y variado surtido en todo lo que se relaciona con la profesión que ejercen y en tan buenas condiciones como puede encontrarse en los grandes centros de España.

PARAISO 12 Y RELOJ 14

CÓRDOBA

LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES
POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION
CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS

EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Pídase el nuevo catálogo
EN ESTA POBLACION

Pruebe esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por ciertos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de La Compañía fabril Singer, que estampamos á continuación:



Llamamos la atención del público, especialmente á los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA OSCILANTE, con las que puedan hacerse primorosos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de sus mecanismos las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS Á 250 PTS. SEMANALES
20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba

AYUNTAMIENTO 14 y 16.

FONDA NUEVA EN VILLAHARTA

Situada á corta distancia del balneario, y bajo la dirección de D. Tomás March (El Catalán), dueño de la Fonda Peninsular establecida en Córdoba en la calle Mármol de Bañuelos número 4. Desde 1.º de Mayo queda establecido el servicio en esta nueva Fonda, compuesta de hermosas y bien ventiladas habitaciones, con todas las comodidades que puedan apetecer las personas que acudan al balneario.

Su proximidad á la fuente, y el trato y esmerado servicio, son garantías que acreditarán, sin duda, este establecimiento.

En la estación de Vacar estará, á la llegada de los trenes procedentes de Córdoba, el carruaje para conducir á los viajeros á dicha Fonda.

Los avisos se reciben en la Fonda Peninsular, Córdoba, Mármol de Bañuelos, con la anticipación debida.

LA PLATA Restaurant de Antonio Muñoz Collado SITUADO EN LA CALLE DE LA PLATA, 11 TELÉFONO NÚM. 84

Con motivo de haber nombrado al dueño de este Establecimiento representante en Córdoba y su provincia de la gran fábrica de hielos reunidas el Norte y la Polar, única y exclusiva en Málaga, se ofrece al público, durante toda la temporada de verano, á expender pescados que remitirá dicha casa, con tan buenas preparaciones con hielo, que se consumían en esta y su provincia con la misma frescura que si estuviésemos en el puerto de su procedencia. Teniendo en cuenta que á pesar de estos aumentos de gastos, se venderán á los mismos precios que en la temporada de invierno, tanto fritos como en crudo. Comisiones para toda la provincia.

DROGUERIA y Centro general de especímenes nacionales y extranjeros DE A. GIMENEZ BAREA 26 LIBRERÍA 26 (FRENTE A LA FABRICA DEL CRISTAL) CORDOBA

El público, amante de la verdad, encontrará en este acreditado establecimiento los productos químicos y farmacéuticos, incluso los más recientemente descubiertos, procedentes de acreditados centros nacionales y extranjeros.

Se garantizan los especímenes medicinales, acreditando con documentos su legítima procedencia, y con ello la confianza al consumidor de que las fórmulas no son falsificadas.

26 LIBRERÍA 26

ESTABLECIMIENTO DE COMESTIBLES Y COLONIALES de JOSÉ RUIZ Y RUZ Armas, número 28 Córdoba.

En este nuevo establecimiento se acaba de recibir una partida de garbanzos de buen tamaño para secos, y se venden á 9 reales el celemin, y por fanegas á 100 reales; nueces molidas sanas y de superior calidad, á 2 reales el 100; queso manchego á 3 1/2 reales libra. También se expenden en dicho establecimiento chocolates de las más acreditadas fábricas de Madrid, que son las siguientes: Matías Lopez, Compañía Colonial y Venancio Vazquez, con 10 céntimos de rebaja en libra, según clase. Además se ha recibido un rico queso de Mallorca, vendiéndose á

4 reales libra; miel blanca á 6 reales medio cuarto; azúcares blancos y cubanos á precios sumamente arreglados; arroces valencianos desde de 21 hasta 24 reales arroba, y otros géneros. 84-8

Despacho.—Desde el día lo hay de zarzaparrilla y limón á 1 1/2 reales botella con casco, y sin él á 3 reales. También lo hay de gaseosas de varias clases, á precios muy arreglados, en la calle del Liceo número 4. 84-2

Fábrica militar de harinas.—Se venden salvados en la puerta del Puente á 125 fanegas del grueso, y á 250 pesetas fanega del fino. De 1.000 fanegas en adelante se admiten proposiciones á precios más bajos. 4-2

Llana blanca en vellón.—Se vende superior en casa del ganadero, calle de Medina y Corella núm. 2. 88-1

FRANCISCO TROTTER Maquinaria agrícola é industrial DEPÓSITO EN SEVILLA

Trilladoras á vapor, 7 caballos, «acreditadas Clayton» Inglaterra. 48.000 rs.
Ahechadora «perles ionas» para todos los cereales. 1.400
Molino triturador ó para sábanas de ganaderías. 500
Arados de tres surcos, con grandes resultados, á 560 y 750
de varios sistemas y precios.
Desgranadoras de maíz á mano, á 400 y 1.200
Guadañadora para rozar los eriales. 1.960
Segadora «Continental» núm. 2, con los últimos adelantos. 2.540
Esta máquina tiene alcanzados los mayores triunfos por su solidez y la más ligera hasta hoy conocida. Deja las gavilas para hacer el atado con facilidad y el corte lo hace hasta 18 pulgadas de altura, mejora que antes no tenía.

El Sr. D. Manuel Olalla de la Torre, el Excmo Sr. Conde de Torres Cabrera y otros muchos señores labradores poseen la segadora antes dicha, habiendo aumentado el número de ellas algunos compradores por el buen resultado obtenido.

Para más detalles los dará mi representante

José María Clot
Moros 12
CORDOBA

DOBLE EXTRACTO

HAMAMELIS VIRGINICA



Maravilloso Remedio para el alivio inmediato de todo dolor externo: Contusiones, Heridas, Ulceras, Quemaduras, Dislocaciones, etc.

EL UNGUENTO de HAMAMELIS

Del Dr. C. C. BRISTOL para casos externos y especialmente para la curación de las Almorranas es infalible y rápido en sus efectos.

Al por mayor Sres. Vicent Ferrer y Compañía.—Barcelona.

Antigüedades.

Se venden preciosos objetos antiguos en la calle de Fitero 3, próxima á las principales fondas de esta ciudad. 15-6

Desde el día se arriendan varias habitaciones en la calleja de San Andrés número 58. 84-1

Se arriendan desde San Juan próximo dos apartados con tres habitaciones y cocina sola. Darán razón en la calle de Lineros número 48. 84-1

En la buñolera número 12, establecida en el real de la feria, se hacen buñuelos de superior calidad, con masa fina, al precio de 60 céntimos de peseta la libra, con azúcar. Chocolate de clase superior á 12 céntimos.

Se hace almoneda de varios muebles en la plaza de Santa Catalina núm. 3. 84-1

PURGANTE eficaz y el más grato al paladar, preparado por el Dr. Ordoño. Pídase prospecto en el depósito, droguería de Márquez y Urbano, calle Alfaro 11, 13 y 17. Precio 1 real caja. 60-1

Como te ofre...
puedo darte...
á la excórt...
Llegué, en...
personas, en...
anta y cinco...
que veníamos...
scho un viaje...
te aseguro...
empleado el...
una visita á...
Oórdoba, la...
ilustres poe...
contribuyeron...
grandecimen...
mujeres bell...
caudaloso B...
y poética co...
mpar Sierra...
ero llena de...
prestan los...
Andalucía.
Quisiera pose...
conocimientos...
para poder pint...
colorido el m...
enta á mi vista...
ren.

A la derecha...
por espesa alam...
ción, se detiene...
los soberbios ja...
ngar delicioso...
puros aromas...
tas exhalan. T...
gel varias fuente...
hermosa glorie...
palmera, y en l...
que llamado ris...
de las aguas qu...
de los jardines...
Luego, se di...
el real de la fé...
ístico.

Los cordobe...
que su férie d...
primera de Es...
logrando sus d...
A pesar de e...
el viaje, no pu...
de dar una vuc...
ho, y con efec...
de lo que me h...
Te daré, au...
gunos detalles...
una idea siquie...
que en el vasto...
encierra.

En las inme...
Tejares, florid...
aquel sitio em...
se prolongan á...
existe en la...
la ria la puerta...
Forman, en...
unos cuarenta...
en tres: las la...
personas, y la...
se destina á lo...
A derecha é...
estas, de estilo...
posiciones de i...
sería prolijo en

En la puerta...
cipal de la férie...
una copia, a...
ses de las sobe...
Incomparable...
Enfrente, y...
instalaciones, a...
campana, cubie...
piedad del Mu...
Luego sigue...
tiendas particu...
construcción n...
ganados y plan...
ción provincia...
Después, co...
de propiedad p...
encuentra la gr...
dad «Círculo...
ción, ricament...
cita lo mas esp...
besa y de su p...
bleha acudido...
capital.

En la mism...
pectáculos, y...
buñoleras, ins...

En la mism...
pectáculos, y...
buñoleras, ins...